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Zа мир.
Zа россию.
Zа президента

В пятницу, 18 марта, по всей стране отмечалась очередная годовщина 
возвращения Крыма и севастополя в состав россии. Высшей точкой празд-
ника на южном Урале стал митинг-концерт, прошедший в столице региона. 
по официальным данным, на него собралось более семи тысяч жителей 
Челябинска и области — людей разных поколений, социальных статусов, 
национальностей. они выражали свою поддержку не только событию вось-
милетней давности, но и признанию независимости днр и Лнр, решениям 
главы государства, действиям российской армии, которая ведет освободи-
тельную спецоперацию в донбассе. Вместе с жителями участие в митинге-
концерте приняли депутаты разных фракций законодательного собрания.

Фото ЛюдмиЛы КоВаЛеВой, дмитрия КУтКина
Более семи тысяч человек собрались 

на митинге-концерте в Челябинске.

На площадке парка Гагарина выступили 
творческие коллективы со всего региона.

Жители разных муниципалитетов области 
приехали встретить Крымскую весну.

Южноуральцы выразили поддержку 
событиям восьмилетней давности 
и сегодняшним решениям руководства страны.

Фраза «Zа мир. Zа Россию. Zа президента» стала 
общим девизом митингов-концертов по всей стране.
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     ноВости

Напомним, в состав прав-
ления ЧРОО «Союз промыш-
ленников и предпринимате-
лей» входят руководители 
крупных промпредприятий 
области, бизнесмены и пред-
ставители общественных объ-
единений предпринимателей.

Главной темой заседания 
стал вопрос о мерах государ-

ственной поддержки пред-
приятий региона в условиях 
санкционных ограничений. 
Выступая с докладом по 
этой теме, губернатор Че-
лябинской области Алек-
сей Текслер подчеркнул, что 
основными задачами всех 
уровней власти в нынешних 
условиях являются сохранение 

стабильной работы базовых 
отраслей промышленности 
и системообразующих пред-
приятий, а также реализация 
политики импортозамещения.

— Вы представляете де-
сятки предприятий всех ос-
новных отраслей экономики 
региона, за вами стоят много-
тысячные коллективы, — об-
ратился к участникам заседа-
ния спикер южноуральского 
парламента Александр Лаза-
рев. — Именно от настроя и 
отношения этих людей за-
висит социальный климат в 
области. Сейчас как никог-
да необходимо поддержать 
жителей, гарантировать им 
стабильность и достойный 
уровень жизни. Этого можно 
достичь в том числе при ус-
ловии сохранения социаль-
ных программ предприятий. 
Особо я рассчитываю на от-
ветственную позицию биз-
неса и предпринимателей в 
вопросе сдерживания цен 
на выпускаемую продукцию. 
Новые, повышенные ценни-
ки в магазинах на товары на-
родного потребления прежде 
всего негативно сказываются 
на настроениях в ваших трудо-
вых коллективах. И здесь мы 
должны действовать сообща.

СЛово СПиКЕРА

александр Лазарев: «сейчас как никогда необходимо 
поддержать людей»

Председатель Законодательного Собрания 
обратился к промышленникам Южного Урала.

Председатель законодательного Собрания Александр Лазарев 
принял участие в объединенном заседании правления Челябинской 
региональной организации и Челябинской областной ассоциации 
работодателей Союза промышленников и предпринимателей.

по инФормации Zs74.ru
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ПРЕДПРиНиМАТЕЛьСТво

На февральском заседании 
комитета по экономической 
политике и предпринима-
тельству депутаты рассмо-
трели итоги мониторинга 
реализации закона об НТО. 
Тогда же в целях развития 
малоформатной торговли в 
регионе и совершенствова-
ния положений областного 
закона было принято реше-
ние создать рабочую группу, в 
которую вошли представители 
федеральных органов власти, 
министерства экономическо-
го развития области, органов 
местного самоуправления, 
предпринимательского со-
общества. Возглавил рабочую 

группу заместитель предсе-
дателя Законодательного 
Собрания вадим Ромасенко.

Предложения по совер-
шенствованию закона, ко-
торые обсудили участники 
первого заседания, касались 
установления порядка платы 
за размещение НТО и ее эко-
номического обоснования, а 
также переуступки прав и обя-
занностей по договору на раз-
мещение НТО. Особое вни-
мание было уделено вопросу 
порядка размещения и платы 

за размеще-
ние НТО, 
торгующих 
п е ч а т н о й 
п р о д у к -

цией, и НТО для сельхоз-
товаропроизводителей.

Заместитель председателя 
комитета по экономической 
политике и предпринима-
тельству Дмитрий Клеутин 
отметил, что работу органов 
местного самоуправления по 
развитию всех форм малофор-
матной торговли необходимо 
сделать более эффективной. 

По мнению депутатов, в 
условиях введения ограничи-
тельных мер важно расширять 
возможность сбыта продукции 
отечественных товаропроиз-
водителей, особенно произво-
дителей социально значимых 
продуктов питания, сельско-
хозяйственной продукции.

В области продолжат развивать малоформатную торговлю

в южноуральском парламенте 
состоялось первое заседание 
рабочей группы по вопросам 
развития малоформатной тор-
говли. Участники совещания 
обсудили предложения, при-
званные совершенствовать 
областной закон о правилах 
размещения нестационарных 
торговых объектов. 

роман рУдин

Свои предложения высказали в том 
числе и местные предприниматели.
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МНЕНиЕ

Сергей бУЯКов,            
председатель комитета                    
по социальной политике:

— Вспоминаю 2014 год, 
когда депутаты шли в одной 
колонне с южноуральцами, 
празднуя это поистине истори-
ческое событие — воссоедине-
ние Крыма с Россией. Помню 
ту атмосферу душевного подъ-
ема, которая сохранилась до 
сегодняшнего дня, а может 
быть, и приумножилась. Такие 
объединительные праздники 

вселяют уверенность, что на-
ша страна справится со всеми 
невзгодами, со всеми санкци-
ями, а недружественные нам 
страны рано или поздно пой-
мут, что Россия была права.

южноуральские депутаты  — о «Крымской 
весне» и  сегодняшних событиях в мире  

игорь ЕГоРов,                          
зампредседателя комитета            
по социальной политике:

— Восемь лет прошло с мо-
мента воссоединения Крыма 
с Россией. Сейчас предлагают 
сделать дату 18 марта государ-
ственным праздником, что, на 
мой взгляд, необходимо. Се-
годняшнее мероприятие для 
нас особенно важно. Нужна 
консолидация общества в ре-
шении задач, которые стоят 
перед нашим государством. 

олег ГЕРбЕР,                              
заместитель председателя          
законодательного Собрания:

— Безусловно, 18 марта — 
это праздник для всех росси-
ян. Он позволяет сплотиться 
всем нам. Сегодня мы как 
никогда едины и в поддержке 
нашего президента, и в под-
держке наших вооруженных 
сил. Это ярко отражает коли-

чество людей, собравшихся 
на митинг-концерт. Это на-
стоящее народное единство.

виталий ПАшиН,           
депутат законодательного    
Собрания:

— Некоторые заявляют, что 
наши жители якобы против 
воссоединения с Крымом, про-
тив признания независимости 
ДНР и ЛНР. Мы видим, что это 
неправда. Люди поддерживают 
это событие. Идя в парк Гага-
рина, обратил внимание, что, 
так же как и я, сюда идут люди. 
Это добрая воля южноураль-
цев, их гражданская позиция. 

Михаил МАхов,                             
председатель комитета по эко-
логии и природопользованию:

— До сих пор испытываю ра-
дость от того, что исконно рос-
сийская территория вернулась 
в родную гавань. В контексте 
мировых событий тем более 
важно подчеркнуть, что мы, 
россияне, в своих решениях и 
своих оценках едины, что мы 
своих не бросаем. В этом си-
ла и смысл нашего Отечества, 
ратных и культурных традиций.

Александр ДоЛГУшиН, 
депутат законодательного   
Собрания:

— Сегодняшнее мероприя-
тие показывает, что неравно-
душных людей, преданных 
своему Отечеству, у нас го-
раздо больше, чем тех, кто 
поддается на всевозможную 
антироссийскую пропаганду. 
Жители Челябинской обла-

сти пришли выразить свою 
поддержку президенту, пра-
вительству, Российской армии.
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социальная поддержка

На совещании, посвященном ме-
рам социально-экономической под-
держки регионов, глава государства 
заявил, что в ближайшее время будет 
принято решение по увеличению всех 
социальных выплат, включая пособия 
и пенсии, повышению минимально-
го размера оплаты труда и величины 
прожиточного минимума. Увеличатся 
зарплаты в бюджетной сфере. Кроме 
того, правительству поручено в сжа-
тые сроки проанализировать эффек-
тивность мер поддержки людей, по-
терявших работу. 

— Очевидно, что такие меры надо 
расширять, в том числе за счет меха-
низма социального контракта, — под-
черкнул Владимир Путин.

«Кредитные каникулы» 
для граждан

«Кредитные каникулы» распро-
страняются на займы, выданные до 
1 марта 2022 года. Льготный период 
обслуживания займа можно получить 
на срок от одного до шести месяцев. 
Условие: снижение дохода на 30% 
по сравнению со средним доходом в 
предыдущем году. Максимальные раз-
меры займов, по которым граждане 
вправе обращаться в банки за предо-
ставлением «кредитных каникул»: 
по потребительским кредитам — 300 
тыс. рублей для физлиц, 350 тыс. 
рублей для ИП, 100 тыс. рублей по 
кредитным картам, 700 тыс. рублей 
по автокредитам; по ипотечным кре-
дитам — 6 млн рублей для Москвы, 4 
млн рублей для Московской области, 
Санкт-Петербурга и регионов Даль-
невосточного федерального округа, 3 
млн рублей для остальных регионов.

импорт товаров

Партнерам по ЕАЭС предложено 
повысить максимальный лимит бес-

пошлинного ввоза товаров в рамках 
электронной торговли и зафиксиро-
вать валютный курс при уплате им-
портных пошлин.

Предложено также установить при-
оритет для товаров народного потре-
бления при таможенном оформлении 
в пунктах пропуска (прежде всего для 
продуктов питания и медикаментов, а 
также оборудования, комплектующих 
и запасных частей); сформировать 
перечень критически важных ввози-
мых товаров и предусмотреть для них 
существенное упрощение процедур 
таможенного оформления; обнулить 
ввозные пошлины и приостановить 
действие антидемпинговых.

стабилизация цен                      
на сельхозпродукцию

Расширен перечень случаев ис-
пользования резервов Госфонда 
для стабилизации внутренних цен 
на сельхозпродукцию, в том числе 
сахар. Правительство сможет прини-
мать решение о продаже сельхозпро-
дукции из Госфонда при росте цен 
на эту продукцию на 10% и выше по 
сравнению со средней ценой за ана-
логичные периоды трех предыдущих 
лет, скорректированной с учетом 
инфляции.

Дополнительно предусмотрена 
возможность передачи сельскохозяй-
ственной продукции от одного хра-
нителя к другому, если есть риск сни-
жения сохранности такой продукции 
или ухудшения ее качества.

запрет на экспорт сахара 
и зерновых

Введен временный запрет на экс-
порт зерновых в страны Евразийско-
го экономического союза, а также на 
вывоз белого сахара и тростникового 
сахара-сырца в третьи страны. Запрет 
по зерновым распространяется на 
пшеницу и меслин, рожь, ячмень и 
кукурузу. Для вывоза сахара и зерна 
предусмотрен ряд исключений. Так, 
поставки этой продукции за пределы 
России будут возможны в том числе 
для оказания гуманитарной помощи, 
а также в рамках международных 
транзитных перевозок. Ограниче-
ния по зерну будут действовать до 30 
июня, по сахару — до 31 августа 2022 
года.

работа предприятий

Для бесперебойной работы пред-
приятий и поддержки системообра-
зующих организаций, которые ока-
зались в сложной ситуации, будет за-
пущена кредитная 
спецпрограмма на 
пополнение обо-
ротных средств. 
Первыми такой 
возможностью 
смогут воспользо-
ваться представи-
тели промышлен-
ности и торговли, 
а также агропро-
мышленного ком-
плекса. Следом и 
другие секторы: 
транспорт, связь, а также строитель-
ная сфера.

помощь строительной 
отрасли

Для поддержки строительного 
сектора планируется провести кар-
динальные изменения, которые по-
зволят оперативно корректировать 
проектную документацию и рас-
ширить возможности применения 
новых архитектурных и технических 
решений.

Всего подготовлено порядка ста 
предложений по поддержке этой ин-
дустрии, они касаются ипотечного 
кредитования и помощи застройщи-
кам.

Будет установлена норма по 
обязательному авансированию го-
сконтрактов в размере от 50 до 80%. 
Предоплату свыше 30% получат и 
компании, которые занимаются 
капремонтом многоквартирных до-
мов. Срок оплаты выполненных 
работ или оказанных услуг по госу-
дарственным контрактам и заказам 

госкорпораций будет сокращен               
с 30 до семи рабочих дней.

малый и средней бизнес

Уже сейчас представители этого 
сектора эко-
номики могут 
воспользоваться 
«кредитными ка-
никулами». Для 
предпринима-
телей, которым 
нужны дополни-
тельные заемные 
средства по до-
ступным ставкам, 
запущено сразу 
несколько про-
грамм. Среди 

них — новые инвесткредиты на срок 
до трех лет и программа льготного 
кредитования, реализуемая в рамках 
профильного национального про-
екта.

Будет увеличен предельный уро-
вень риска, который корпорация 
МСП может принять на себя за пред-
принимателей в рамках «зонтично-
го» механизма поручительств — с 
текущих 4,5 до 10%. Это позволит 
российским предпринимателям 
привлечь в текущем году заемное 
финансирование на 170 млрд рублей 
и увеличит более чем в два раза коли-
чество получателей этой поддержки.

по поручению президента Владимира путина федераль-
ное правительство оперативно подготовило план первооче-
редных действий, призванный повысить устойчивость 
российской экономики в условиях санкций. он включает 
более ста инициатив. общий объем финансирования соста-
вит около 1 трлн рублей. Это гибкий документ, который будет 
постоянно пополняться и выпускаться поэтапно в зависимо-
сти от развития ситуации, отмечают в правительстве.

У россии есть 
пЛан протиВ 
санКций

по инФормации kremlin.ru, government.ru

План позволит 
перестроить многие 
производственные 
и логистические цепочки, 
обеспечить предприятия 
новыми поставщиками и 
покупателями продукции, 
а людей — привычными 
услугами и товарами или 
достойной альтернативой.

цифРА

составит общее финансирование 
плана правительства рФ                     
по устойчивости экономики россии.
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реГион

В рамках экскурсии по 
цехам птицефабрики о ра-
боте предприятия рассказал 
Дмитрий Пырсиков, гене-
ральный директор ООО «Че-
баркульская птица», первый 
зампредседателя комитета 
Законодательного Собрания 
по аграрной политике.

Сегодня на птицефабрике 
реализуется проект по эколо-
гизации сельскохозяйствен-
ного производства в Челя-
бинской области. Предпри-
ятие использует передовые 
технологии по производству 
органических удобрений, не 
имеющих аналогов в России. 

Проект позволит обеспечить 
селян удобрениями к посев-
ной. Кроме того, на террито-
рии птицефабрики работает 
селекционно-семеноводче-
ский завод. Его мощность 15 
тысяч тонн элитных семян 
в год. Это позволяет обеспе-
чить семенами местных про-
изводителей. 

В цехе по переработке 
мяса птицы был продемон-
стрирован потенциал пред-
приятия по обеспечению 
продовольственной безопас-
ности. Сегодня продукция 
компании представлена во 
всех торговых сетях как мест-

ных, так и фе-
деральных. 

— Мы уже 
восемь лет 
живем в со-

стоянии импортозамещения 
и многое научились делать 
сами, — отметил Дмитрий 
Пырсиков. — Еще когда 
объявили первые санкции, 
когда курс евро вырос в два 
раза, мы начали искать все-
возможные способы опти-
мизации своих расходов. И 
механику мы точно сделаем в 
любом количестве. Проблема 
с автоматикой и КИП. Но 
этим мы тоже будем зани-
маться, обязательно найдем 
аналоги в России или у дру-
жественных стран.

По словам депутата, сегод-
ня на первый план выходит 
производство зерна, от кото-
рого зависит почти каждый 
продукт в той или иной мере. 

— Сегодня наша область 
немного не добирает объемов 
производства зерна, мы вы-
нуждены везти его из других 
регионов. Поэтому очень важ-
но активно заниматься увели-
чением производства. Очень 
надеюсь, что за ближайшие 
три-четыре года регион уве-
личит производство зерна и 
будет чувствовать себя в плане 
продовольственной безопас-
ности еще более уверенно.

Председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Лазарев подчеркнул, 
что пример таких компаний 
как «Чебаркульская птица» 
убеждает в устойчивости рос-
сийского продовольственно-
го рынка. 

— Мясом птицы Южный 
Урал способен обеспечить не 
только себя, но и соседние 
субъекты РФ. Руководство 
предприятия четко следует 
курсу на развитие компании. 
Здесь функционирует за-
вод по созданию элитного 
семенного фонда и освоено 
производство органических 
удобрений. А это значит, 
что наши аграрии могут с 
уверенностью готовиться к 
посевной — семена и удобре-
ния будут. «Чебаркульская 
птица» — это наглядный 
пример реализации госу-
дарственной стратегии на 
импортозамещение, — про-
комментировал Александр 
Лазарев.

В прошлом номере «парламентской недели» 
мы рассказывали о рабочем визите председа-
теля законодательного собрания александра 
Лазарева в Чебаркульский район. между тем 
отдельным пунктом поездки спикера областно-
го парламента стало посещение одного из ве-
дущих предприятий агропромышленного 
комплекса региона — фабрики «Чебаркульская 
птица». здесь речь шла о потенциале южно-
уральского апК, возможностях импортозаме-
щения в условиях антироссийских санкций. 

«мноГое моЖем 
деЛать сами»

аЛеКсандр патритееВ. Фото дмитрия КУтКина

спикер посетил чебаркульскую птицефабрику

таКЖе В номере:
в парламенте наградили
лучших работников ЖКХ...      с. 8

зДРАвоохРАНЕНиЕ

Продукция компании представлена не только 
в местных, но и в федеральных торговых сетях.

Областной министр здравоохра-
нения Юрий Семенов заверил, что 
в медорганизациях региона име-
ется двухмесячный запас лекарств 
для лечения коронавируса. Амбула-
торные пациенты также обеспече-
ны необходимыми препаратами. По 
состоянию на 10 марта за счет бюд-
жетных средств медикаменты полу-
чили более 250 тысяч южноуральцев.

Между тем депутаты обратили 
внимание, что избиратели неред-

ко говорят об отсутствии тех или 
иных препаратов в аптечных се-
тях, и, конечно же, южноуральцы 
обеспокоены ростом цен на них.

Парламентарии приняли реше-
ние обратиться к крупным аптеч-
ным сетям, чтобы они прорабаты-
вали вопросы, связанные с нали-

чием лекарств в аптеках и, самое 
главное, не допускали повышения цен.

— В условиях санкций недопустимо, 
чтобы производители фармакологиче-
ской продукции наживались на людях. 
Мы берем ситуацию на контроль, в том 
числе будем продолжать мониторинг на-
личия лекарств и их стоимости в округах, 

— подчеркнул председатель комитета 
по социальной политике Сергей буяков.

Что касается медицинских кадров, 
здесь отмечается положительная динами-
ка: увеличивается число медработников 
в сельских территориях и малых городах. 

— Сработали системные меры под-
держки, установленные губернато-
ром совместно с Законодательным 
Собранием. Работают программы 
«Земский врач» и «Земский фель-
дшер». Приобретается жилье для ме-
диков, — отметил вице-спикер об-
ластного парламента Анатолий Еремин.

Прибретение лекарств — важная 
статья расходов южноуральцев.

депутаты контролируют ситуацию с наличием и стоимостью лекарств

в законодательном Собрании прошло 
заседание рабочей группы по лекар-
ственному обеспечению жителей реги-
она. Этот вопрос остается актуальным 
в связи с сохраняющейся эпидемиоло-
гической обстановкой и экономической 
ситуацией в условиях санкций. Депутаты 
также обсудили тему обеспеченности 
медкадрами в Челябинской области.
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Горячая линия минздрава 
по вопросам наличия 
лекарств для льготников: 
8 (351) 240-15-16 или 122.
Уточнить наличие 
конкретного препарата 
в «Областном аптечном 
складе»: 8-800-100-74-03.

нина ЧерКассКая
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Посещение дошкольного учреж-
дения региональный куратор про-
екта «Новая школа» Сергей Таскаев 
и председатель комитета Законода-
тельного Собрания по социальной 
политике Сергей буяков решили на-
чать с экскурсии. Депутаты оценили 
современный пищеблок, где есть 
все необходимое, чтобы кормить 
детей вкусной и здоровой пищей в 
соответствии с санитарными нор-
мами. Пищеблок условно поделен 
на небольшие цеха, где продукты 
проходят все этапы приготовления. 
Младшие воспитатели доставляют 
их лифтом на второй и третий этажи 
в группы.

Сегодня в штате пищеблока — 
шеф-повар, подсобный рабочий и 
заведующая складом. Комплекто-
вание детского сада продолжается. 
Соответственно, штат сотрудников 
будет увеличиваться. Пока что в 
учреждении 120 воспитанников, а 
рассчитано оно на 290. В ближайшее 
время детсад будет полностью уком-
плектован.

— Дети довольны, кушают хоро-
шо. Есть у нас детки, для которых 
разработали отдельное меню с уче-
том особенностей здоровья, — рас-
сказала депутатам шеф-повар Юлия 
Акимова.

В детском саду открыты две груп-
пы оздоровительной направленно-
сти для детей с пищевой аллергопа-
тологией, меню для них сформиро-
вано согласно рекомендациям.

Парламентарии также посетили 
методический кабинет, где педагоги 

работают над образовательными 
проектами. Побывали в современ-
ном спортивном зале. Заглянули 
в одну из младших групп. Сергей 
Таскаев и Сергей Буяков препод-
несли ребятам небольшой подарок 
для творчества — набор раскрасок 
и карандаши. После чего, конечно, 
не могли не зайти в аудиторию для 
творческих занятий. 

— С точки зрения материально-
технического обеспечения всего 
достаточно? — поинтересовался      
Сергей Буяков у старшего воспита-
теля Натальи Гавриловой.

— Для изобразительного искус-
ства — да. Но мы еще планируем 
дополнительные услуги, например, 
занятия по робототехнике. Это наша 
перспектива, — заверила воспита-
тель.

По словам Сергея Таскаева, се-
годня родители заинтересованы в 
полном спектре дополнительного 
образования, и дошкольные учреж-
дения стараются идти им в этом на-
встречу. В некоторых детских садах 
могут предложить более 20 программ 
допобразования.

На заседании общественного со-
вета шла речь о планах по строитель-
ству и капитальным ремонтам об-
разовательных организаций региона. 
Только на капремонт школ в 2022 
году будет направлено около 500 млн 
рублей. Реконструкция ожидает 17 
образовательных учреждений — в 
Варне, Карталах, Симе, Карабаше, 
Сатке, Усть-Катаве, Озерске, Верх-
нем Уфалее, Пласте, Еманжелинске, 
Челябинске. До конца года планиру-

ется завершить строительство шко-
лы на 500 мест в поселке Кунашак и 
начать возведение школы в микро-
районе Вишневая горка Сосновско-
го района.

Как отметила заместитель ми-
нистра образования области Елена 
Коузова, в городе-миллионнике Че-
лябинске потребность в дошкольных 
образовательных учреждениях для 
детей от 1,5 лет все еще сохраняется. 
Тогда как в 42 муниципалитетах ре-
гиона впервые отсутствует дефицит 
мест для детей этого возраста. Что 
связано и с появлением новых детса-
дов и с естественными демографиче-
скими процессами.

— Сфере образования в Челя-
бинской области уделяется особое 
внимание со стороны губернатора, 
правительства, Законодательного 
Собрания. Выделяются значитель-
ные средства на ремонт сущест-    
вующих учреждений и на строитель-
ство новых школ и детских садов, 
— отметил Сергей Таскаев.

В то же время депутаты подчер-
кнули, что тема обеспечения мест 
для дошколят остается на контроле 
областного парламента. Кроме того, 
большой запрос из территорий идет 
по замене старых деревянных окон 
на новые стеклопакеты именно в 
детсадах. Этот вопрос решается бла-
годаря областному проекту «Теплое 
окно». 

Федеральный проект «но-
вая школа» призван в част-
ности решить вопрос 
доступности дошкольных уч-
реждений для самых малень-
ких южноуральцев. накануне 
депутаты законодательного 
собрания приняли участие в 
заседании общественного 
совета, прошедшем в Ленин-
ском районе Челябинска, на 
площадке нового детского 
сада. он открылся в рамках 
проекта недавно.

аЛеКсандр патритееВ

детсКиХ садоВ            
станоВится боЛьше

цифРА

дополнительно появится в детсадах 
региона за счет строительства и 
приобретения объектов.

боЛее

2700
мест

Сергей ТаСКаев, 
депутат Законодательного Собрания, 
региональный куратор проекта «Новая 
Школа»:

Сфере образования в регионе 
уделяется особое внимание со 

стороны губернатора, правитель-
ства, Законодательного Собра-
ния. выделяются значительные 
средства на ремонт существую-
щих учреждений и на строитель-
ство новых школ и детских 
садов.
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Такие современные детские сады 
появляются сегодня в Челябинской области.

обРАТНАЯ СвЯзь

В своем письме председатели ТОС 
(территориального общественного 
самоуправления) Ленинского рай-
она Магнитогорска выражают благо-
дарность депутату Законодательного 
Собрания по избирательному округу 
№ 26 валерию Колокольцеву за ор-
ганизацию выездного совещания на 
базе учебно-оздоровительного цен-
тра «Юность». На совещании шла 
речь о дальнейшем благоустройстве 
округа. Депутат выступил с кратким 
отчетом о результатах проведенной 
работы по наказам ТОС. Участники 
встречи в неформальной обстанов-
ке обсудили вопросы, поступившие 
от жителей Ленинского района.  

— Благодарим Валерия Михай-
ловича Колокольцева за неравноду-
шие, активную позицию по контак-
ту с избирателями, за действенный 
подход к решению проблем окру-
га, — говорится в тексте письма. 

тосы благодарят

роман рУдин

в адрес председателя законодательного 
Собрания Александра Лазарева пришло 
письмо от руководителей ТоС Ленин-
ского района города Магнитогорска.

В рамках праздничного меропри-
ятия состоялась презентация экс-
клюзивных почтовых карточек. По-
сетители челябинского музея УФПС 
«Почта России» смогли бесплатно 
получить открытку и отправить ее 
своим друзьям и родным. Дирек-
тор челябинского филиала «Почты 
России» Владимир Образцов про-
вел для гостей экскурсию по музею.

— Ваш музей служит важному и 
благородному делу патриотического, 
духовного и культурного просвеще-
ния, бережно хранит для потомков 
память поколений. Особенно ценно, 
что вы ведете просветительскую ра-
боту, поддерживаете увлеченных лю-
дей, объединяете поколения. Хочу 
искренне поблагодарить вас за боль-
шой, неустанный труд, — обратился 
с работникам музея Павел Киселев.

ДАТА

музей «почты россии» 
отметил юбилей
Челябинский музей УфПС «Почта 
России» с юбилеем поздравил замести-
тель председателя законодательного 
Собрания Павел Киселев.
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Павел Киселев принял участие 
в церемонии гашения почтовой марки. 

по инФормации Zs74.ru
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интерВью

В законотворчестве

— Елена Сергеевна, во время предвы-
борной кампании вы говорили: «впереди 
большая работа». Так и оказалось?

— Вспоминаю свою встречу сразу 
после выборов с Владимиром Мяку-
шем, тогда председателем Законода-
тельного Собрания. Он сказал мне: 
«Первый депутатский срок вы будете 
только учиться, осваиваться, набирать-
ся опыта». А я лишь плечами пожала, 
мол, хватит и года. Теперь понимаю, 
насколько это был поспешный вывод 
с моей стороны. Депутат должен быть 
компетентным во всех сферах жизни, 
разбираться в вопросах образования, 
здравоохранения, ЖКХ и многом-
многом другом. Чтобы делать работу 
качественно, прикладываешь большие 
усилия, вникаешь в темы, которые еще 
недавно, возможно, были от тебя дале-
ки. Да и политика как род профессио-
нальной деятельности для меня нова. 
Но обещания, данные людям, помога-
ют двигаться вперед.

— Каковы ваши главные обязанности в 
качестве парламентария?

— Все депутаты прежде всего занима-
ются законотворческой деятельностью. 
Мы разрабатываем, обсуждаем, прини-
маем законы, которые регламентируют 
жизнь Южного Урала, «приземляем» 
федеральное законодательство к об-
ластным реалиям. Эта деятельность 
занимает львиную долю времени. Я 
вхожу в состав двух комитетов, занимаю 
должность заместителя председателя 
комитета по социальной политике и 
работаю в комитете по молодежной по-
литике, культуре и спорту. Казалось бы, 
близкая мне тематика, именно этим на-
правлением я и занималась в «Русской 
медной компании», возглавляя управ-
ление социальной политики. Но теперь 
вместе с коллегами-депутатами готовлю 
документальную, разрешительную ос-
нову для сферы, в которой раньше была 
самым что ни на есть практиком. К при-
меру, до недавнего времени молодежью 
в Челябинской области считались люди 
в возрасте до 30 лет. Мы привели этот 
рубеж в соответствие с федеральным 
законодательством, подняв возрастную 
планку до 35 лет. Думаете, формаль-
ность? Ничего подобного. Отныне 
гораздо больше молодых людей смогут 
получить ипотеку на льготных условиях, 
принять участие в госпрограммах, кон-
курсах и проектах. За каждым пунктом 

каждого документа стоят люди, и не 
десятки, а сотни тысяч. Об этом напо-
минаю себе, когда вместе с депутатами 
приступаю к очередному обсуждению.

В округе 

— в округе часто удается бывать?
— Это самая любимая, хоть и непро-

стая часть работы. Что представляет 
из себя Кыштымский избирательный 
округ? Почти 200 километров с севера 
на юг, около 130 населенных пунктов, 
и в большинстве из них я уже побыва-
ла. Обожаю свой округ, но знаю, что 
и  проблем в нем немало. Депутат ни в 
коем случае не должен подменять со-
бой исполнительную власть, в ведении 
которой лежат эти проблемы, тем не 
менее оставаться в стороне не имею мо-
рального права.

— Успешно решаете проблемы?
— Стремимся к результату. Приведу 

в пример Акбашевское поселение, 
где жители собрали для газификации       
2,5 миллиона рублей. Их хватило на 
проектно-сметную документацию. 
Еще 980 тысяч рублей было необходи-
мо для экспертизы. Найти эти деньги 
местной администрации не удалось. 
Между тем через два месяца истекал 
срок документации. Я обратилась к 
председателю Законодательного Со-
брания. Он в свою очередь донес эту 
информацию до губернатора, который 
выделил недостающую сумму. Улицы 
уже газифицированы. 438 домовладе-
ний подключены к газоснабжению.

Другой пример — деревня Дербише-
ва в Аргаяшском районе. Два много-
квартирных дома нуждались в ремонте 
кровли. Но капитальный ремонт 
планировался лишь на 2040 год. Мы 
объединили усилия с администрацией 
района, провели несколько заседаний 
с фондом капремонта и перенесли вос-
становление кровли на 2022 год. Счи-
таю это серьезным достижением.

В Каслинском районе я получила 
более 700 обращений жителей о ненад-

лежащем состоянии участка дороги от 
села Булзи до села Багаряк. Данный 
участок находился практически в ава-
рийном состоянии, а ремонтные рабо-
ты были запланированы на 2024 год. Я 
обратилась в министерство дорожного 
хозяйства. Срок ремонта удалось пере-
смотреть: договорились о проведении 
капитального ремонта дороги в три 
этапа с 2021 по 2023 годы. Первый этап 
завершен. 

Для школ Каслинского района было 
приобретено 20 единиц компьютерной 
техники. Оборудование для монтажа 
видеосюжетов получила редакция газе-
ты Аргаяшского района. 

с людьми 

— Насколько активно сами избирате-
ли включаются в решение проблем?

— Помогать всегда хочется тем, кто 
не ждет у моря погоды. Таких примеров 
немало. В селе Огневском Каслинского 
района по инициативе жителей еже-
годно проходила сельскохозяйственная 
ярмарка. К одной из них мы с моими 
помощниками с огромным удоволь-
ствием присоединились, организовали 
конкурс пирогов, соревнования по 

рыбной ловле, экскурсии в храм 1778 
года постройки, в музей минералогии. 
На ярмарку приехали почти 30 коллек-
тивов из Челябинской и Свердловской 
областей. У Огневского есть все шансы 
стать местом притяжения и в будущем 
претендовать на президентский грант. А 
мы поможем оформить все документы.

Спортивная общественность Кыш-
тыма мечтала о новом физкультурно-
оздоровительном комплексе, говорила 
об этом руководству предприятия и го-
рода, обращалась ко мне. Я как депутат 
Законодательного Собрания и Андрей 
Кудрявцев, гендиректор АО «КМЭЗ», 
транслировали эти просьбы РМК. 
Наконец в микрорайоне Нижнего 
Кыштыма был заложен первый камень 
будущего ФОКа, летом 2022 года соору-
жение должно распахнуть двери.

— Складывается впечатление, что вы 
стремитесь объединить жителей округа 
для решения общих задач...

— Я на самом деле чувствую себя 
счастливой, когда удается сделать 
что-то полезное для всех населенных 
пунктов округа. В зимние каникулы 
мы организовали экскурсионно-раз-
влекательную поездку в Карабаш для 
120 лучших учеников из разных городов 
и поселков. Руководителей детских до-
школьных учреждений мы отправили в 
Кулуево в гости к потрясающей заведу-
ющей детским садом Елене Баевой, ко-
торая за пять лет сумела превратить по-
луразрушенное учреждение в уютный 
дом. Не могу не вспомнить уникальный 
фестиваль «Бештайн-Урал» для воспи-
танников музыкальных школ, который 
состоялся в Карабаше, собрал огром-
ную международную аудиторию и ко-
торый обязательно состоится вновь. По 
городам и районным центрам округа 
проехал выставочный проект музея бо-
евой славы Уральского военного округа 
«Эхо войны», посвященный 80-летию 
с начала Великой Отечественной во-
йны. В Каслях экспозиция проходила               
с 26 ноября по 5 декабря. Планов у нас, 
как говорится, громадье.

над собой 

— Находите свободное время для себя?
— Личного времени немного, и я 

стараюсь проводить его с сыном. А еще 
мне всегда нравилось заниматься ди-
зайном, но никогда не доходили руки 
до любимого дела. Поступила на интер-
нет-курсы к известному мужскому сти-
листу. Лелею надежду стать авторитетом 
в создании мужских образов. Хочется, 
чтобы в нашей жизни было чуть-чуть 
больше красоты, гармонии и позитива.

В отличие от трех других 
женщин — депутатов зако-
нодательного собрания Че-
лябинской области, елена 
тарасова является новичком 
в региональной политике. 
седьмой созыв южноураль-
ского парламента стал для 
нее первым в депутатской 
карьере. с 2020 года она 
представляет интересы 
Кыштымского избиратель-
ного округа. Что удалось сде-
лать за это время на благо 
жителей? насколько легки 
оказались первые шаги в 
представительной власти? 
Какие направления в работе 
считает наиболее важными? 

еЛена ВятКина

еЛена тарасоВа: 

сЧастье —                
быть поЛезной

елена Тарасова на встрече с южноуральскими 
педагогами в Карабашском городском округе.
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Летопись юЖноГо УраЛа

на пределе сил

В феврале 1943 года в бою возле 
хутора Краснодонского (на западе 
Сталинградской области) Григорий 
Чухрай был тяжело ранен: «большой 
осколок снаряда попал в область 
правой лопатки и проник в легкое». 
О ранении он рассказывает нарочито 
скупо: слишком много боли и испыта-
ний оно ему принесло. В условиях на-
ступательных боев полевые госпитали 
работали с перегрузом, и операцию 
ему смогли сделать только в Челябин-
ске. Чтобы попасть в военно-сани-
тарный поезд, Григорию Наумовичу 
на пределе физических сил пришлось 
переходить своим ходом из госпиталя 
в госпиталь, где хирурги были за-
няты и раненому только перевязки 
делали. Затем до Воронежа добрался в 
товарном вагоне. Эвакуация раненых 
железнодорожным транспортом тогда 
проходила в два этапа. Из прифрон-
товой полосы раненых в «санитарных 
летучках» и неприспособленных 
вагонах перевозили от фронта на 
250 — 300 км. По прибытии в пункт 
назначения раненых сортировали и 
переводили в более комфортабельные 
военно-санитарные поезда.

В санитарном поезде

В Воронеже тяжелораненому 
Чухраю предстояло перебраться в во-
енно-санитарный поезд: «…ребята по-
могли мне спуститься с теплушки, и я 

поплелся в голову эшелона. Я видел, 
как из фирменного вагона выносили 
носилки с мертвыми». Когда, пере-
силивая боль, он из последних сил 
доплелся «до ближайшего фирмен-
ного вагона» и кое-как поднялся по 
ступенькам, то оказалась, что в вагоне 
есть пустая полка: «Простыни и одея-
ло были измазаны кровью. Я, как был 
в шинели, упал в нее и старался пере-
вести дух. Скоро я уснул».

В поезде его переодели и перевя-
зали, поставили укол с обезболиваю-
щим. А эшелон тем временем двигал-
ся на восток «…мимо разрушенных 
городов и разоренных сел. Постепен-
но пейзаж начинал меняться — стали 
попадаться целые города и села». Мать 
Григория Наумовича находилась в 
эвакуации в Кургане. Поэтому ране-
ный упросил замполита поезда о вы-
грузке именно в Челябинске.

В Челябинске

На станции Челябинск военно-
санитарные поезда замедляли ход, по 
воспоминаниям очевидца, по перро-
ну в этот момент «расползался запах 
карболки, лекарств, человеческих тел 
и тленности». Окна поезда были от-
крыты, и из них выглядывали ране-
ные. Разгружали военно-санитарные 
поезда сандружинницы, военно-
служащие, учащаяся молодежь, до-
мохозяйки, сотрудники госпиталей. 
Сначала на носилках закрытыми тка-
нью выносили умерших на перегоне 

между Уфой и Челябинском. Потом 
спускали тяжелораненых. Затем из 
вагонов выходили те, кто мог само-
стоятельно идти. К ним подходили 
челябинки и раздавали продукты. 
Для развоза раненых по госпиталям 
был мобилизован весь имеющийся в 
городе транспорт, в том числе авто-
бусы.

По прибытии в госпитали раненые 
должны были подстричься и пройти 
санпропускник. Однако многие офи-
церы желали сохранить прическу, и 
их оставили в вестибюле. При посту-
плении в госпиталь раненых раздева-
ли, измеряли температуру, проверяли 
сопроводительные 
документы. После 
этого каждого посту-
пившего осматривал 
врач санпропуск-
ника. Все повязки, 
в том числе и гип-
совые, вскрыва-
лись. Обрывки этих 
повязок, даже при 
самом отчаянном 
дефиците бинтов, 
сжигались. Затем 
раненых стригли и 
брили, мыли в ванной с проточной 
водой. Больных в тяжелом состоянии 
заносили в санпропускник на решет-
чатых носилках, а чтоб не простыли 
— вытирали насухо. Сам Григорий 
Наумович без колебаний подстриг-
ся, прошел санитарную обработку и 
вскоре был прооперирован.

попавший в рай
Его состояние постепенно улучша-

лось: «Я почувствовал себя не только 
воскресшим, но и попавшим в рай. До 
Челябинска вражеские самолеты в то 
время не долетали. В городе не было 
ни затемнения, ни бумажных крестов 
на окнах, по вечерам сияли вовсю 
электрические лампы. Врачи и сестры 
были внимательны и любезны». Од-
нако Григорий Наумович не упоми-
нает номера госпиталя или фамилий 
врачей, поэтому мы точно не знаем, в 
каком госпитале он лечился.

Время нахождения на госпиталь-
ной койке он считал плодотворным 
для развития: «Когда я стал способен 
читать, милая девушка библиотекарь 
стала приносить мне книги. Тогда я 
впервые прочел «Войну и мир». Под 
влиянием этой книги стал думать о 
войне, в которой участвовал. А милая 
библиотекарша принесла мне повести 
Лавренева». Огромное впечатление 
на лейтенанта Чухрая произвела по-
весть «Сорок первый», именно это 
литературное произведение избрал он 
для своего дебюта в качестве главного 
режиссера фильма. О фильме он тогда 
еще не думал, «…но от этой книги по-
лучил новое, свое собственное пред-
ставление о Гражданской войне, как и 
об Отечественной». 

Газеты для 
тяжелораненых

В госпитале у раненых оставалось 
много незанятого времени, которое 
они, по наблюдениям Григория Нау-
мовича, тратили на общение. Позднее 
психологические наблюдения, а также 
показ разных сторон личности, ока-
завшейся в экстремальных военных 
условиях, стали особой чертой творче-
ства Чухрая-кинорежиссера. Зная об 
огромном резерве свободного времени 
у выздоравливающих, замполиты 
старались их вовлекать в работы по 
госпиталю: дежурства и посты, прове-
дение агитационно-пропагандистских 
и культурно-массовых мероприятий. 
Выздоравливающему лейтенанту Чух-
раю поручили читать газеты в палатах 
для тяжелораненых.

наблюдение режиссера

Григорий Наумович оставил инте-
ресное свидетельство об участии жи-
телей города в шефстве над тяжелора-
неными: «В этих палатах  я часто мог 

наблюдать: девушка 
сидит у постели уми-
рающего, держит его 
за руку и всей душой 
болеет за него. Я ве-
рил, что в этом слу-
чае он не умрет — и 
до сих пор верю». В 
эвакогоспиталях Че-
лябинской области 
процент смертности 
был менее процента 
от общего коли-
чества пациентов. 

Быть может, это последнее средство 
действительно работало?

В сентябре 1943 года Григорий На-
умович вернулся на фронт, в составе 
воздушно-десантных войск неодно-
кратно десантировался в тылу про-
тивника, последний раз был ранен в 
Западной Венгрии в апреле 1945 года.

непредсказуема и капризна судьба солдата на         
войне. В периоды сталинградских боев ежедневно 
обрывались тысячи жизней, заболевшие и раненые 
бойцы медленно брели на восток, рассчитывая на 

остатки своих сил и удачу. В мемуарах лейтенанта Крас-
ной армии Григория Чухрая находим описание боев на 

донском фронте, рассказ о тяжелом ранении, эвакуации и 
излечении в челябинском госпитале. Фронтовик, а впо-
следствии известный кинорежиссер, он упоминает такие 
факты и подробности, которым и поверить трудно. многие 
из них подтверждаются архивными документами.

серГей КУсКоВ. Фото предостаВЛены оГаЧо

Военная одиссея 
Лейтенанта ЧУХрая

Григорий Наумович 
Чухрай (1921 — 2001) 
— ветеран Великой 
Отечественной 
войны, кинорежиссер, 
сценарист; народный 
артист СССР (1981), 
автор фильмов «Сорок 
первый», «Баллада 
о солдате», «Чистое 
небо» и других.
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премия

Премия Законодательного Со-
брания работникам жилищно-ком-
мунального хозяйства вручалась в 
юбилейный, десятый раз. География 
премии традиционно широка, она 
охватывает всю Челябинскую об-
ласть. Так, среди 35 лауреатов этого 

года — Владимир Борисов из Южно-
уральска. Четверть века он трудится 
в сфере ЖКХ, и все это время — в 
своем родном городе. Пришел в про-
фессию в качестве начальника участ-
ка, сегодня — заместитель директора                  
ООО «Жилсоюз Южноуральск», 
награжден почетной грамотой губер-
натора Челябинской области и Мини-
стерства регионального развития РФ, 
знаком «Почетный работник ЖКХ».

Владимир Павлович утверждает, 
что за эти 25 лет многое изменилось в 
самой сфере. 

— Изменилось отношение работ-
ников к своим обязанностям. Говорю 
со стопроцентной уверенностью, все 
сотрудники сегодня добросовестные, 
— отмечает лауреат. — И у жителей 
поменялось отношение к нашему тру-
ду. Они стали более скрупулезными, 
более требовательными – и это пра-

вильно, работа на авось уже не прой-
дет. Мы со своей стороны все делаем, 
чтобы горожанам было в удовольствие 
жить в муниципалитете. Да что там, 
за последние лет пять многое измени-
лось в целом в Южноуральске. Сколь-
ко капитальных 
ремонтов провели! 
Остались единичные 
дома, где требуется 
капремонт крыш. 
Но это, я думаю, ре-
шится в ближайшее 
время. Инженерные 
сети ремонтируются 
полным ходом. Мне самому как жите-
лю нравятся эти перемены.

На вопрос, готовы ли городские 
коммунальные службы к весне, Вла-
димир Борисов сначала обращает вни-
мание, что очередной отопительный 
сезон в городе прошел гладко, ни од-
ной крупной аварии. Скоро начнется 
подготовка жилого фонда к весне. 

— Единственное, хотелось бы, что-
бы больше людей приходили в про-
фессию, — слегка сетует почетный 
работник ЖКХ. — Хотя и молодежь 
изъявляет желание, не без этого. Се-
годняшнее награждение для меня не-

ожиданно и очень приятно. Отпразд-
ную это событие с семьей, с друзьями, 
в коллективе.

Поздравляя лауреатов премии, 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Лазарев подчеркнул, 

что депутаты по-
нимают, насколько 
сложна и ответ-
ственна ежедневная 
работа коммуналь-
щиков. 

— Вы професси-
оналы своего дела, 
качественно ис-

полняете свои обязанности, создавая 
комфортные условия для жителей 
Челябинской области, — обратился к 
присутствующим спикер областного 
парламента. — Хочу пожелать всем ра-
ботникам сферы ЖКХ крепкого здо-
ровья, удачи, успехов, а это залог того, 
что регион будет становиться чище, 
краше и приятнее для проживания. 

Вместе с Александром Лазаревым 
лауреатов поздравили заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Юрий Карликанов, председа-
тель комитета по строительной поли-
тике и ЖКХ Алексей Денисенко. 

20 марта работники 
бытового обслуживания 
населения и жилищно-
коммунального хозяйства 
отмечали свой професси-
ональный праздник. В 
преддверии этого дня в 
законодательном собра-
нии состоялась ежегодная 
церемония награждения 
премией в сфере ЖКХ. 

аЛеКсандр патритееВ

Более 400 работников 
ЖКХ стали 
лауреатами премии 
Законодательного 
Собрания с момента 
ее учреждения.

В парЛаменте наГрадиЛи 
ЛУЧшиХ работниКоВ ЖКХ

35 работников сферы ЖКХ 
стали лауреатами премии.


